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快 递 小 哥 的 飞 驰 人 生
本报记者 杨阳腾

上海大机运用检修段钢轨打磨二车间高级技师陶建良——
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乐见职称评审

﹃
直通车

﹄
开进民企

康琼艳

陶建良在检查打磨砂轮。

赖雨辉摄（中经视觉）

上海动车段虹桥动车运用所存车场整装

待发的高铁列车。

陈铭逸摄（中经视觉）

2 月 5 日零时许，沪春联络线上海莘庄

站内，灯火通明。中国铁路上海局集团有

限公司上海大机运用检修段钢轨打磨二车

间高级技师陶建良和他的同事正在检查道

岔打磨车。他们要对莘庄站道岔钢轨进行

打磨作业，及时消除道岔区钢轨病害。

陶建良告诉记者，道岔是控制列车运

行方向的“中枢神经”。在列车高速运行动

荷载冲击下，道岔区钢轨很容易出现波浪

纹、岔尖磨损等病害，需要及时打磨修复，

以保证列车运行平稳。

陶建良总是面带微笑，说话柔声细语，

给人以亲切感。扎根钢轨打磨领域 30 多

年，他带领团队奋战在京沪、合福、沪苏湖等

长三角铁路施工一线，为铁路安全畅通保驾

护航。因成绩突出，他获得全国五一劳动奖

章、上海市劳动模范等多项荣誉称号。

勤学善思练技能

陶建良的职业生涯伴随着中国铁路养

护方式变革和列车大提速进程，他既是见

证者又是参与者。

陶建良常挂在嘴边的一句话是：“守护

高铁安全是我们的责任，必须用心用力做

好！”陶建良是这么说的，也是这么做的。

1989 年，刚从学校毕业的陶建良进入

铁 路 系 统 工 作 ，从 此 与 钢 轨 结 下 不 解 之

缘。当时，正赶上铁路养护方式由人工向

机械化转型，陶建良有幸成为第一批大型

养 路 机 械 操 作 人 员 。 面 对 高 科 技“ 大 家

伙”，陶建良既兴奋又好奇，立志要征服它。

陶建良开始琢磨捣固车（一种大型养

路机械）附带的一堆图纸资料，从最基本的

电器、液压、机械元器件符号学起。夜晚，

他对着图纸上的元器件符号画出电器、液

压等系统的走向原理图；白天，他对着部件

到车上找实物，在学中干、在干中学，努力

将每一个部件型号都熟记于心。

“那段时间，我满脑子都是元器件符

号，连做梦都在看图纸、查资料、做笔记。

虽然很辛苦，但当一个个疑问被解答、一个

个难题被解决时，我又很有成就感。”陶建

良自豪地说。

经过不懈的钻研学习，陶建良熟练掌

握了该车的操作和故障排除方法。

2012 年，道岔打磨车、铣磨车等设备不

断从国外引进并投入使用，陶建良又承担

起技术攻关的责任。

令陶建良记忆犹新的是，在一次京沪

线道岔打磨中，铣磨车右侧打磨砂轮突然

不能调整角度。如果不能及时解决问题，

打磨后的钢轨轮廓线就无法符合设计要

求。打电话请教国外厂家技术人员时，对

方却说“你们自己想办法解决”，当日打磨

施工被迫取消。

“必须自己解决这个问题。”陶建良暗

下决心。由于随车技术资料都是英文版，

陶建良购买了一本英汉词典，每天泡在车

上，对着上万个用英文标注的零部件和原

理图，边翻译边记录。

功夫不负有心人。陶建良最终翻译整

理出中文版的图纸资料和操作说明书，为

后续排除打磨车故障奠定了基础。

正是怀着对铁路工作的热爱，陶建良

在日复一日的刻苦钻研中积累了丰富的理

论知识，练就了过硬的技术。2013 年以陶

建良名字命名的“陶建良技能大师工作室”

成立。

立项攻关解难题

伴随着长三角铁路的快速发展，铁路

养护技术和工艺面临新挑战，长期摸爬滚

打在铁路施工一线的陶建良看在眼里、记

在心上。为更好提升养护质量，陶建良坚

持在实践中创新方法，解决技术难题。

一次，陶建良在和材料科同事聊天时

了解到，用于切削钢轨的进口刀粒不仅价

格昂贵，而且采购手续繁杂、供货周期长，

现场也常常因为刀粒供应不及时而影响铣

磨车使用。

“我们能不能与国内科研机构联系，合

作研发生产这种刀粒？”2022 年 3 月，在一

次技能大师工作室研讨会上，陶建良提出

想法。

“我觉得可行，使用进口刀粒既费钱又

受制于人。如果能自主研发出刀粒，还能

节支降耗呢。”工作室成员蔡嘉也这样说。

陶建良随即与设备科联系，邀请铁科

院专家到现场座谈研讨，并对刀粒的材料、

使用环境和周期进行数据采集，为研发收

集第一手资料。

在产品研发过程中，陶建良扎根在京

沪、陇海线等施工现场，观察记录刀粒铣磨

后的钢轨轮廓数据，以及每公里铣磨作业

后刀粒的损坏率等，对比现场数据和实验

室数据，不断优化完善刀粒材质和加工工

艺，最终研制成功并投入使用。

陶建良给记者算了一笔账，以一台进

口铣磨车每年铣磨钢轨 100 千米为例，需要

消 耗 平 面 刀 粒 约 6000

颗 、轨 距 角 刀 粒

约 5000 颗，进

口 刀 粒 费

用 总 计

400 万元左右。国产刀粒使用寿命与进口

刀粒相当，但采购价格却降低了 30%。

2024 年 2 月，上海局集团公司计划对

沪宁城际高铁进行钢轨铣磨，延长钢轨使

用寿命。对无砟高铁进行铣磨作业，其技

术标准和作业质量要求都极高。

接到任务后，陶建良倍感压力。在既

无同类案例可学，也无经验可鉴的情况下，

陶建良多次召集工作室和机组人员进行技

术探讨和方案研究，为施工做准备。

为高质量完成这一任务，陶建良组织

成立了攻关小组。他们从铣磨车作业速

度、刀粒位置、下刀时间、参数设置、故障应

急等环节逐一进行技术研判，推演可能出

现的后果，并在作业基地反复模拟演练，最

终找到最优打磨方式。

匠心传承育新人

陶建良认识到，随着大型养路机械种

类不断增加，要更好发挥其功能，提高铁路

养护质量，必须加强相关技能人才培养。

在陶建良看来，授人以鱼，不如授人以

渔。为做好传帮带工作，陶建良将自己几

十年的工作经验总结成作业方法，通过讲

座培训和实践指导等形式，毫无保留地传

授给徒弟。他常说：“学习不能仅靠书本上

的理论，更要到实践中去锻炼。只有将理

论与实践相结合，才能练就过硬本领。”

2022 年，一次京沪线集中检修施工时，

陶建良的徒弟蔡嘉负责的打磨车发动机启

动后，发电机输出电压显示 0 伏，无法给电

瓶充电。蔡嘉判断是发电机问题，但现场

又没有发电机进行更换，只得向师傅陶建

良求助。

陶建良迅速赶到现场，打开斜挎包，拿

出万用表、螺丝刀和图纸，对

发电机每个分支节点和电器

元件进行电压测量。经测试，

陶建良发现故障源自电缆与

发电机桩头连接处短路，烧毁电压调节器，

造成发电机无充电电压输出。

“师傅，你是真牛！”蔡嘉向陶建良竖起

大拇指。

2023 年，在大型养路机械集中年检中，

工作室成员姜磊森被传感器调试工作搞得

焦头烂额。“能不能研发一种便携式传感器

检 测 仪 ，在 实 验 台 上 就 能 完 成 传 感 器 调

试？”姜磊森的想法得到支持。

在陶建良的帮助和指导下，姜磊森从

传感器工作原理入手，通过定方案、建模

型、现场试验等环节，研究出便携式传感器

检测仪。该成果在第二十三届上海市优秀

发明选拔赛上获得铜牌。

陶建良还充分发挥技能大师工作室辐

射带动作用。为帮助青年职工成长，陶建

良组织工作室成员开展一对一帮带，每名

工作室成员与青年职工结成对子，签订师

徒合同。通过面对面传授经验、手把手教

授技能，工作室先后培养出 13 位高级技师、

23 位技师、81 位高级工。

因选择而热爱，因责任而坚守。30 多

年来，陶建良始终坚持用精湛的技术为钢

轨轨““ 把 脉 问 诊把 脉 问 诊 ”，”，守 护 着 一 列 列 高 铁 安 全守 护 着 一 列 列 高 铁 安 全

运行。

“来，搭把手”“这箱放那边”⋯⋯1 月 24 日上午

9 点多，在位于深圳市罗湖区的顺丰速运有限公司

水贝工业区营业店内，快递员组长赵志超忙着将刚

运送到的快递打包物料卸下车。“近期，店内寄递业

务量激增，为确保寄递服务顺畅进行，我们将打包物

料数量由每天一车增加至每天两车。即便加班加

点，也要确保客户包裹如期发出。”赵志超说。

装卸并整理好物料后，赵志超又投入包裹分拣

中。“我是一个闲不下来的人。”他边忙边说。

2019 年，赵志超来到深圳，进入顺丰公

司，成为一名快递员。“那时，我每天穿行在社

区楼宇间，日均收派 700 多件快递。在大量的

派送任务中，我逐渐养成了规划时间的习惯，

工作效率不断提升。”

2024 年 5 月，赵志超被调到水贝工业区

营业店，负责前台管理工作，管理着 20 多

名快递员。由快递一线转入管理岗，他

需要考虑的事情更多了，涵盖解决快递

业务难题、维护站点秩序、协调运送资

源、维修办公设备等各方面。他把这

些挑战当作成长机会，仅用半年时

间，就成为营业店的“多面手”。

中午，3 辆满载快递的货车驶来，赵志超赶忙上

前调度。“店门口马路窄，需要及时调度卸货。”赵志

超说，这只是今天需要签收和分拣的一部分货物。

他所在的营业店业务辐射方圆 1.5 公里左右，日均发

出约 4.6 万件包裹。“每一件快递都是沉甸甸的责

任。我要对经手的快递负责，不能有一点马虎。”

下午 2 点 40 分许，忙活了大半天的赵志超终于

得闲坐下，准备吃午饭。“今天是周五，也是营业店

一周内最忙的一天。”赵志超介绍，营业店所在的

水贝片区汇聚近万家企业，每逢周五，片区内的商

户都要赶在当天下午 6 点前完成货物入库结算。

一旦延时，商户可能面临高达数百万元的成本积

压。营业店必须做到货物快进快出，帮助客户提高

取件效率。

“这对快递工作提出更高要求，我们必须忙中有

序，确保服务品质，保障货物安全。”赵志超告诉记

者，为了让客户安心，一方面，店内前台区域安装了

11 个摄像头，实现全天 360 度无死角监控；另一方

面，他对店内工作人员进行常态化工作规范培训，确

保服务品质。“如今，经常有客户直接将货物放在前

台，叮嘱几句就走了，后续我包好货、签好单，再把快

递信息发给客户即可。”赵志超说。

近年来，数智化发展为赵志超的工作带来更多

便利。他拿出一个手机大小的机器介绍：“这是公司

自主研发的第 8 代电子巴枪。我们可以用它扫描快

递二维码，查看客户签收时间、货物状态、异常信息

以及比对收件人电子签名，操作起来十分方便。自

从用上它，工作效率得到大幅提升。”

赵志超还针对物流运输中的痛点，创新研发

包装材料，进一步提升运输服务品质。赵志超介

绍 ，一 些 首 饰 在 寄 递 时 对 外 包 装 的 要 求 较 为 精

细 。 如 果 使 用 不 恰 当 包 材 ，很 容 易 造 成 物 品 损

坏。为解决这类问题，他联合公司包装实验室开

发新型包装材料，成功研制出含 54 个泡沫卡槽及

1 个泡沫顶盖的专用包材。“新包材正式推出后，

立即有客户订购了 400 套，预计后续还会下单。”

赵志超说。

凭借出色的工作能力和高超的服务水平，赵志

超获得深圳“最美快递员”、最美新就业形态劳动者、

深圳市五一劳动奖章等荣誉称号。

“快递无小事。我会继续做好分内事，用心对待

每一件快递，不断优化服务质量。”下午 5 点多，随着

店内收寄业务晚高峰的到来，赵志超边说边起身，继

续忙碌起来。

没有论文，缺少项目，奖项不够⋯⋯

民营企业技术人才在职称评审时，往

往面临一些困境，既影响了技术人才

创新创造的积极性，也在一定程度上

加剧了企业人才流失，不利于企业发

展。如今，这种局面正在逐步改善。

2024 年，辽宁省将职称评审“直通车”

开进企业，1500 多名民企人才获评职

称。在湖北、上海、山东、安徽多地，越

来越多民企人才搭上职称评审“直通

车”，为企业高质量发展增添了人才

底气。

注重实际效益、把人才对企业的

贡献作为职称评审的重要依据，是职

称评审“直通车”的一大亮点。综观

各地实践，有的对论文、科研项目和

继续教育不作硬性要求，而是创新设

置更贴近岗位实践的差别化评价指

标，专利成果、研究课题、设计方案、

技术突破、行业工法、成果转化等均

可作为职称评审内容；有的实行“一

步到位”政策，未取得过职称的技术

人员可按学历、年限直接参加相应层

级职称评审；有的针对民营企业高层

次专业技术人才、急需紧缺人才、优

秀青年人才设置“绿色通道”，积极帮

助企业招贤纳士。

不仅在评审标准上变“一把尺子

衡量”为“分类多元评价”，“直通车”还

设置了灵活的评审机制。在不少地

区，职称评审“直通车”进工厂、到车

间、上一线，随时申报、单独评价、一年

多评，帮助民企技术人员解决了参评

积极性不高、申报材料繁杂、评审周期

长等难题。

企业职称评审之变，折射出当前

人才评价与服务理念的深刻变化。传

统的职称评审指标相对单一、流程趋

于固化，对于很多长期坚守在生产服

务一线的高技能人才来说，其专业能

力和职业素养难以得到全面客观的评

估。破除职称评审简单化、一刀切问

题，优化人才评价机制，不仅能激发技

术人员的工作热情和创新动力，而且

是帮助企业解决留人用人梗阻、推动民营经济高质量发展的

关键之举。

企业的竞争归根结底是人才的竞争，谁拥有大量高素质

人力资源，谁就能在市场竞争中赢得主动。畅通民营企业引

才聚才渠道，更好释放民营企业创新创造活力，完善民营企

业职称评审工作大有可为。

一是向企业延伸，健全人才分类评价体系。针对不同行

业、不同领域、不同工作性质的技术人才实行多元化评审方

式，充分发挥人才评价“指挥棒”的正向激励作用，激发各类

人才创新活力。

二是与产业融合，发挥“直通车”的评审催化作用。应聚

焦本地特色，围绕重点领域和优势产业，摸清企业用人需求，

用好用足人才评价政策，帮助吸纳行业顶尖、技术过硬、企业

急需的专业技术人才，扩大民营企业人才供给，涵养良好人

才发展生态。

三是与人才对接，加强职称评审长效服务。人社部门进

一步简化申报程序，提高评审效率，将有助于提高人才评价

和服务质量，帮助更多技能人才脱颖而出。


